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2023～2024年度 テーマ CREATE HOPE in the WORLD　̶ 世界に希望を生み出そう ̶
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会 長 挨 拶
会長　円田　浩司

　本日も定刻にお集まりいた
だき、誠にありがとうござい
ます。
　先週27日の観月例会には、
名誉会員の宮島市長始め、本
年度に入ってから最高の出席率となる多く
の会員にご参加いただき、誠にありがとう
ございました。満月に少し足りないきれい
な月は、会場からかなり外に出なければ見
えませんでしたが、天候にも恵まれ四年ぶ
りとなる開催を楽しむことができました。
　私は後で知りましたが、中秋の名月、つ
まり旧暦の8月15日の月は必ずしも満月とは
限らないそうで、今年の9月29日はたまたま
満月でしたが、次回中秋と満月が重なるの
は七年後の2030年ということです。
　また、会場側の都合もあり食事が洋食と
なりましたが、季節の物を取り入れてでき
るだけ食べやすい物を、草津親睦活動委員
長にお願いして提供させていただいたつも
りです。俳句の詠み比べであるプレバト大
会も予想以上に盛り上がりましたし、企画・
準備・運営にご尽力いただいた親睦活動委
員会ならびに出席・例会委員会の皆さんに
心から感謝いたします。
　10月に入ってようやく涼しくなってきた
と思ったら、今週末は最高気温が20℃ぐら
いにしかならないという予報もあり、急激
な寒暖差に体調を崩しやすい時期です。私

の身の回りでもコロナ感染者がなかなか後
を絶ちませんし、今年はインフルエンザの
流行が例年よりも早く、規模も大きくなっ
ているようですので、皆様も十分に気をつ
けられてください。
　本日は例会に先立ちまして、第4回理事会
を開催いたしました。審議、協議した主な
内容を報告いたします。
◦�新会員研修会及び歓迎懇親会（11月8日）
の予算及び実施内容について
　�当日の例会は昼ではなく、懇親会前に短
縮で行う。
◦�忘年家族会（12月17日）の予算及び実施
内容について
　�今年は日曜日開催のため、17時開会予定
とする。
◦�地区大会について
　�本会議は全員登録、懇親会は10名登録、
ゴルフ大会は2名登録。
◦�新会員候補者について
　商工中金佐世保支店　新支店長
◦�10月ならびに11月例会プログラムについ
て
　以上、本日の会長挨拶ならびに報告とい
たします。

例 会 記 録
◯国歌「君が代」
◯ロータリーソング「我等の生業」
◯ゲスト　
� 日本銀行　長崎支店長　黒住　卓司�様

《本　　日》会員数 71名（出席規定免除 22名）・出席 44名・欠席 27名・（内免除者欠席 17名）・ビジター　　ゲ ス ト
1
1 名・出席率 61.97 ％

《 9月20日》会員数 72名（出席規定免除 22名）・出席 43名・欠席 29名・（内免除者欠席 14名）・メークアップ 2 名・修正出席率 77.59 ％
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○ビジター
　佐世保中央RC� 倉科聡一郎�さん

例 会 風 景

幹 事 報 告
幹事　大神　吉史

1.国際ロータリー日本事務局　財団室
　財団室NEWS�2023年10月号

2.国際ロータリー日本事務局　業務推進室
　①�地域社会の経済発展月間リソースのご
案内

　②End�Polio�Nowリソースのご案内

3.�国際ロータリー　ロータリー奉仕＆参加
促進担当部
　�地域社会の経済発展を祝う：ロータリー
奉仕のニュースレター（2023年10月）

4.福岡RC
　2022-23年度会長� 西高辻信良 さん
　90周年記念事業実行委員会
 委員長　本田　正寛 さん
　90周年記念誌編集長 平岡　　啓 さん
　福岡RC90年のあゆみ

5.職業奉仕委員長� 矢野　京子�さん
　�第4回新入会員へのWEBディスカッション
開催募集
　WEBディスカッションを10月18日㈬に開催
　【募集会員】�2023年9月1日より9月30日ま

でに入会された会員全員

6.市瀬　迪子�さん
　�故　1994-95年度ガバナー市瀬久米嘉さん
忌明けお礼

委員会報告
■親睦活動委員会� 委員長　草津　栄良
　去る9月27日、観月例会並
びに懇親会におきましては多
くの皆様のご出席をいただ
き、また名誉会員宮島大典様
にもご参加いただき、楽しく
賑やかな時間となりました。
　委員会企画といたしまして、初めてとな
りました佐世保ロータリー版プレバト大会
におきましては、出席例会・親睦活動委員
会より4名の方々に月見を題材に俳句を詠ん
でいただきました。優勝は梅村尚一郎さん
でしたが決して忖度はございません。皆様
大変素晴らしい俳句を作っていただきまし
たことに、また盛り上げていただきました
皆様に感謝申し上げます。
　次回は観桜例会で楽しみにしていると皆
様よりお言葉をいただきましたが、そこは
慎重に考えて参ります。皆様誠にありがと
うございました。
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ニコニコボックス
親睦活動委員会　樫村　剛司

円田　浩司 会長、大神　吉史 幹事
出端　隆治 副幹事、中島　　顕 さん
山口　健二 さん、中村　徳裕 さん
納所　佳民 さん、池田　真秀 さん
増本　一也 さん、藤野　啓介 さん
安部　雅隆 さん、梅村　良輔 さん
船越　　温 さん、永瀬　徳豊 さん
梅村尚一郎 さん
　日本銀行長崎支店長黒住卓司様の卓話に
期待してニコニコいたします。

内海　暢邦 さん
　先日、皆様のポストにも案内を配布させ
て頂いておりますが、フォトスタジオ森白
汀は、10月13日で創業85周年を迎えます。
佐世保RCをはじめ会員の皆様にもこれまで
のご愛顧に心より感謝申し上げます。
　節目となる年、本社スタジオを早岐のヒ
ューマニティーパーク2階に移転させていた
だく運びとなりました。
　さらに進化したスタジオ設備と規模に加
え、各種衣装室、着付けスペース、駐車場
も完備したスタジオが誕生いたしました。
　また、店舗前のガーデンでのロケーショ
ン撮影もできます。
　また、多くの方から質問を受けますので
先にお答えしておきます。
　旧店舗の栄町跡地は、すでに弊社の所有
ではありませんのでこの後、どう活用され
るかは分かりません。
　最後に、従業員一同、皆様のご期待に添
えるよう努めるとともに、さらに信頼され
る店舗を目指して参ります。今後とも、フ
ォトスタジオ森白汀を何卒よろしくお願い
申し上げます。

岩崎　正俊 さん
　お誕生日祝いありがとうございます！

◇
ニコニコボックス� 本日合計� 21,000円
� 累　　計� 407,000円

卓　　　　話
「長崎県の人手不足問題を考える」

日本銀行長崎支店
支店長　黒住　卓司�様

　長崎県は、物価上昇が続く
中でも、景気は緩やかに回復
しています。消費者物価の前
年比は、足もと3％台前半と
約9年振りの水準にあります
が、個人消費は腰折れせず緩やかに回復し
ています。また、企業の設備投資も、昨年
度に続き今年度も高い伸びを継続する見込
みです。
　このように景気が緩やかに回復するもと
で、長崎県では人手不足に拍車がかかって
います。よく指摘されるように、長崎県に
はそもそも人口減少という論点があります。
また、近年では女性や高齢者の労働力率が
一段と上がっており、これ以上の労働供給
を見込み難い状況にあります。
　人手不足問題に対しては、「県外から労働
者を呼び込む」ことが解決方法のひとつで
すが、長崎県は、最近よく話題に出るよう
にガソリン代ひとつをとっても全国で際
立って高いなど生活費が高く、その一方で
賃金水準が相対的に低いため、残念ながら
働き場として選ばれる状況にはなかなかあ
りません（こうした状況は、円安もあって、
外国人労働者にも当てはまります）。
　それならば、県内の労働者の生産性（労
働生産性）を引き上げることが、問題解決
のための最も現実的な方法です。一般に、
労働生産性を上げるためには、労働の質の
向上や、労働力に対する機械等の資本の比
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率（資本整備率）を引き上げることなどが
考えられます。上述したように、設備投資
は今年度も高い伸びが見込まれていますの
で、こうした資本整備率の引き上げは今後
の労働生産性の上昇に寄与するものと期待
できます。
　このような有形資産への投資のほかに、
労働の質を向上させるためには無形資産へ
の投資が重要であることが近年よく指摘さ
れます。無形資産投資には、IT投資や研究
開発投資、人材投資、そして組織資本投資
などが含まれます。DXやブランド化が謳わ
れる昨今では、IT投資や研究開発投資は不
可避なものです。もっとも、こうした投資
が奏効するためには、DXやブランド化に向
けた人材投資や、それをサポートする組織
改編などの組織資本投資が、重要な役割を
果たすと言われています。つまり、IT投資
や研究開発投資と、人材投資や組織資本投
資には、補完性があります。こうした点を
踏まえて無形資産投資を行うことが、労働
の質を向上させるために重要です。
　眼前の人手不足を悲観的に捉えるのでは
なく、「ピンチこそチャンス」と考え直して、
労働生産性の引き上げに取り組むことが、
いま企業に求められていることだと思いま
す。

黒住 卓司（くろずみ たくし）
 1973年生まれ（現在49歳）
 出身は岡山県岡山市
 学歴

1996年:工学学士（東京工業大学）
1998年:経済学修士（東京大学）
2015年:Ph.D. in Economics（カーネギーメロン大学）

 職歴
1999年:日本銀行入行
2018年: 〃 国際局国際調査課長
2020年: 〃 企画局政策調査課長（多角的レビュー）
2023年: 〃 長崎支店長

 趣味
スポーツ(TV)観戦（高校はラグビー部、中学はサッカー部） 1

自己紹介

2

長崎における消費者物価上昇率の動向本日のお話の内容

 長崎県は、物価上昇が続く中でも、景気は緩やかに
回復している。

 そうしたもとで、人手不足に拍車がかかっている。
 長崎県にはそもそも人口減少の論点があるうえ、今
以上の労働供給は見込み難い。

 県外から労働者を呼び込むことは困難。県内の労働
者の生産性を引き上げることが最も現実的。

 労働生産性を引き上げるためには、ＤＸやブランド
化が謳われるなか、ＩＴ投資や研究開発投資に加え、
人材投資や組織資本投資が重要。

3
（注） 自社の業況について、「良い」という回答企業の割合から「悪い」という

回答企業の割合を差し引いて算出。「先行き」は23年12月予想。
（出所） 日本銀行「全国企業短期経済観測調査」

企業の業況感 日本銀行長崎支店の景気判断

2020/ 3月 緩やかに回 復
2020/ 4月 ↓下押し圧力の強い状態
2020/ 5月 ↓厳しさを増している
2020/10月 ↑持ち直しの動き
2021/ 1月 ↑緩やかな 持 ち直し
2022/ 2月 ↓持ち直しペ ースが鈍化
2022/ 5月 ↑緩やかに持 ち直し
2022/10月 ↑持ち直し
2023/ 4月 ↑緩やかに回 復しつ つある
2023/ 6月 ↑緩やかに回 復している
（直近）

2023/ 9月 →→緩緩ややかかにに回回復復ししてていいるる

長崎県の景気
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先行き

長崎県の消費者物価・個人消費

4

消費者物価

（出所） 総務省

商業動態統計

（注） 百貨店・スーパー、コンビニ、家電大型専門店、ドラッグストア、
ホームセンターの合計。

（出所） 経済産業省
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総 合：＋3.4％

除く生鮮：＋3.3％

5（注）ソフトウェア投資、研究開発投資は含まない。
（出所） 日本銀行「全国企業短期経済観測調査」

長崎県の設備投資計画・人手不足感

雇用人員判断Ｄ.Ｉ.設備投資計画

（注） 左図の先行きは23/12月予想。
（出所） 日本銀行「全国企業短期経済観測調査」
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6

長崎における消費者物価上昇率の動向長崎県の有効求人倍率・新規求人倍率

長崎県 佐世保市

（注）長崎県の有効求人倍率、新規求人倍率は季節調整値。佐世保市の有効求人倍率は原計数。
（出所）長崎労働局
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7

長崎における消費者物価上昇率の動向長崎・全国の人口成長率

（注） 直近は2020年。
（出所） 国勢調査
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8

長崎における消費者物価上昇率の動向長崎県の労働力率

（出所） 総務省
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9

長崎における消費者物価上昇率の動向長崎県のガソリン価格・雇用者所得

ガソリン価格 雇用者所 得

（出所） 資源エネルギー庁 （出所） 厚生労働省、長崎県
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10

長崎における消費者物価上昇率の動向労働生産性の引き上げ

労働生産性を引き上げるためには、

① 資本整備率の引き上げ

＝ 労働力に対する機械等の資本の比率↑

※ 設備投資は、昨年度に続き、今年度も
高い伸びの見込み

② 労働の質の向上

⇒ 人的資本投資、無形資産投資

11

長崎における消費者物価上昇率の動向人的資本投資などの国際比較

（注） 2010年代は2010～18年。
（出所） 宮川・滝澤 （2022） 「日本の人的資本投資について-人的資源価値の計測と生産性との関係を中心として-」 REITI Policy Discussion 

Paper Series 22-P-010

人的資本投資額／GDP比率 無形資産投資の変化率 (2000～18年)
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12

長崎における消費者物価上昇率の動向人的資本投資と経済成長

2000年代の人的資本投資額（対GDP比）と2010年代の１人当たりGDP成長率

（注） １人当たりGDP成長率について、2010年代は2010～18年。
（出所） 宮川・滝澤 （2022） 「日本の人的資本投資について-人的資源価値の計測と生産性との関係を中心として-」 REITI Policy 
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長崎における消費者物価上昇率の動向今後の成長のための投資

情報化(ＩＴ)投資
⇒ ＤＸ

研究開発(Ｒ＆Ｄ)投資
⇒ ブランド化

人材投資
・ＯＪＴ、Ｏff-ＪＴ
・リスキリング

組織資本投資
・組織改編
・人事戦略変更

補完性



（6）

＊今後の例会予定＊�
10月11日� 第3500回記念卓話
� 福田�金治パストガバナー
　　18日� 調整中
　　25日� 米山記念奨学生委員会「出前卓話」
� 馬　宇彤さん（マーさん）

＊西海学園高等学校インターアクトクラブ例会予定＊
未定

＊長崎国際大学ローターアクトクラブ例会予定＊
未定

＊�西海学園IAC、長崎国際大学RACにご出席されますと、�
メークアップにもなりますのでご活用ください。
＊�RACへご出席される方はお食事の要・不要の確認をい
たしますので、事務局までお知らせください。

クラブ会報・広報委員会 委 員 長：長野　哲也　　委　員： 岩崎　正俊・山口　幸生
副委員長：中川　知之　　 　　　　田村　和大

（今週の担当：長野　哲也　カメラ担当：田村　和大）


